
一 个 星 期 前 ，印 华 作
协著名前辈作家白放晴先
生打电话给我。听到他中
气十足的声音传来，开口
就问：“你认识叶维汉吗？
非常出名的书法家。”

我笑着说：“叶维汉老
师是印华文化界无人不知
的书法大家，二十多年前
我已久仰他的大名了。虽
然我当时对于书法还是一
个门外汉，但是欣赏他的
墨宝感觉非常舒服，有一
种审美的享受……”

白老接着說：“叶维汉
最近出了一本书本，题目
叫做《我的书法人生》。我
知道你这段时间也在练习
书法，一定要看！我会向
他要一本送给你。”

白 大 哥 一 片 热 心 ，立
即联系叶老师。而叶维汉
老师也特地打来电话，听
说我也姓叶，叶维汉老师
兴奋的说：“自家人啊！印
刷的书发完了，我把影印
本发到你的电邮箱好吗？”

电话放下没几分钟，叶
老师的书本已发进来。因
为刚好是吃了中饭休息时
间，我立刻打开网页欣赏老
师的佳作，里面收录的作品
不多，却意外看到了叶老师
一些鲜为人知的轶事。

叶维汉先生书法艺术

的杰出成就，不仅为国内
外书法同道所公认，而且
在国际政界和文坛都有一
定影响，多大佬名流都为
之点赞，连几位中国大使
和参赞，以及台湾大作家
琼瑶都和他有书信往来。
本身也是书法家的台湾前
领导人马英九曾专门致函
给他，表示推崇。他们都
对叶维汉先生的墨宝极为
欣赏。

还有一件让我非常感
动的事。叶老师的孙子从
小随父母定居美国，而身
为祖父的他，时刻不忘中
华文化，用中文书写信件
鼓励他们学习中文。乖巧
的孙辈们也非常听话，在
学 校 加 了 一 课 汉 语 班 学
习，短短几个月，已经能用
简单的句子和远在印尼的
祖父鸿雁传书。叶老师还
不忘写信给指导孙子们的
中文老师，感谢他们对孙
辈们的教导。

他 的 良 苦 用 心 ，是 我
们现在很多老人没有做到
的事情。比如我朋友八十
多岁的老母亲，一辈子都
在说家乡方言，但是面对
只 会 说 印 尼 话 的 孙 子. 竟
然也咬着生硬的印尼话和
孙子交谈。

我 问 她 ：“ 阿 婆 ，你 即
使不会中文普通话，也应
该用中国老家的方言和孙
子交流啊！”可是阿婆回答
说，他们听不懂呀！

假如每个印尼华族老
人，能有意识坚持用自己
从小习惯的方言与晚辈沟
通，小孙子自然而然就会
接受，长大了也会对中文
产生兴趣，至少也能打下
一点学习华语的基础。但
我 们 生 活 在 晚 辈 们 的 身
边，都没有设法做到这一
点，而叶老师却能让远在
美国的孙子用中文与他通
信。我真的从心里非常佩
服他，佩服他的耐心和堅

持。众所周知，华文在印
尼断层这么多年，尤其是
椰加达更加严重。痛定思
痛，这固然是大环境使然，
可是我們老一辈，多少也
要负一些责任。

我們没有叶老师那份
执着和耐心，反而随波逐
流，听之任之，这是应该反
省的失误！

从 叶 维 汉 老 师 的 书
里，我也同时发觉他是一
个非常细心的人。他把世
界各地给他的信件保存完
好，在书里面，看到香港归
侨 作 家 东 瑞 给 他 的 一 封
信，知道叶维汉老师一家
也是九八年五月那场暴乱
的 受 害 者 。 往 事 不 堪 回
首，当事人要用多少年的
时间才能抚平心中的痛！
我们实在是不能想象，幸
亏他一家人还平安，这是
不幸中的大幸。

再说到中文汉字和书
法，我在叶维汉老师的书
中，读到了他的雅加达华中
的同学徐筑先生的以下评
论，感同身受，振聋发聩。

徐 筑 先 生 写 道 ：“ 中
国 传 统 文 化 博 大 精 深 。

世界古文明，唯一历数千
年传承而不间断的，只有
中 华 文 化 。 何 以 如 此 ？
关 键 就 是 汉 字 的 存 在
…… 因 此 可 以 这 样 说 ，汉
字 是 中 华 文 明 的 载 体 。
不识汉字，就无法理解和
传 承 中 华 文 明 传 统 的 博
大 精 深 。 我 们 见 到 有 第
二、第三代的华裔。不识
汉字，不讲华语。因为他
们父母亲、祖父母的影响
还 在 。 他 们 身 上 还 有 华
人的影子。再以后，哪怕
还是黄皮肤黑眼睛，谁能
说他们是华人呢？

叶维汉老师坚持中国书
法的研究和实践。是对艺
术的追求。更是对传承和
发 扬 中 华 传 统 文 明 的 信
念。他希望，特别是华裔
儿童、青少年、和所有朋友
都能认识汉字，欣赏汉字，
学 习汉字，书写汉字、进而
研究汉字艺术，由此热爱中
华传统文明就是顺理成章的
事了。”

以上就是我拜读叶维
汉 老 师 的《 我 的 书 法 人
生》，写下一点感想。祝愿
叶老师宝刀不老，壮心犹
存。我们期待他的书法艺
术，在推广中华文化方面
发挥更大的影响。

我为我们印尼华族能
有叶维汉老师这样的书法
大 家 感 到 庆 幸 ！ 为 之 自
豪！
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世界各国历史，没有过
神圣的教育事业会被中断
而停办学校的记录（这当然
有其历史背景），不过突如
其来的打击，让人感到措手
不及罢了。

天塌下来也要顶得住。
当华侨学校被停办后，

社会贤达、学校董事，还有
些校长教师，匆忙奔向祖
国，使华侨社会一阵混乱，
惊慌失措，惶惶不可终日。

今天听到什么人走了，
明天又听到什么人走了。
有人今天见过面，一如平
常，但明天又听说他也走
了，临行前见面也不打个招
呼，深恐被人知道行踪，可
悲也，多少年的同事感情，
就这么不值一文吗？使整
个教育界大有“兵荒马乱”
之势，诚可叹也。

接着，1967 年，中印尼
邦交中断，全体华侨，又处
于“孤儿”状态下，凄凉无
依地彷徨着，悲楚之极，留
下来的老师们谁伸手给予
援助，谁来看望过他们？不
能走的“孤儿”就束手待毙
吗？不能，那是不能的！终
于拭去心灵上的创伤，站起
来，为生活奋斗，挣扎展开
了顽强的斗争。

最初一段时期，在经济困难
的压力之下，靠老伴教外课
兼包卖冰条以糊口度日，白
饭青菜足矣。

在北京的老校友知道
我的情况，非常关心，积极
设法补救，不能让这位为教
育工作多年的，现仍坚持在
当地的老师倒下去，于是想
法向从印尼转移到香港的
一位老侨领，在香港继续经
商的资深人物提出给予援
助，但这位侨领却向尚留印
尼的友人了解这位老师几
年来有否做过“扶危济贫”
的助人福利工作？而不是
了解这位老师生活困苦的
情况，得到的答复当然是

“没有”，根据这一结论，就
不给予援助，真是奇谈怪
论，教师本身苦不堪言，何
以助人？于是石沉大海，水
波不兴！

有一天，一位巴中师范
科的女校友，送来一包香喷
喷的红烧排骨，不胜欢喜，
不但味道美极了，更使枯萎
的心情，得以滋润，虽然像
那样的排骨，现在随时可吃
到，但其味道绝非昔日鲜美

适口。记得有个故事说：古
时有个皇帝逃难乡间，饥饿
时农民送上几个“窝窝头”
充 饥 ，其 味 无 穷 ，赞 不 绝
口，后来皇帝回到皇宮，命
御厨制作“窝窝头”，总觉
得赶不上乡间农民作的甜
美可口，大责厨师无能，看
起来，皇帝与教师也差不了
多少。
又过了一个时期，教外课兼
包卖冰条的收入，越来越不
敷了，接着老伴又病倒，住
院治疗数次，贫病交加，雪
上加霜，债台高筑了。

一个患难与共的同行，
关心我的情况，就鼓励我试
搞服务性行业，用中国磨刀
机接收印刷馆的切纸刀片
加工，这种“磨”行业，一般
认为是较低下的工作，故少
人间津。但“时势逼英雄”
就不管天高地厚，勇敢地接
受下来。

一台中国磨机，在当时
开创之初，对我来说是一笔
不小的“资本”，便请那位
雪中送炭的女校友，另找几
位热心校友帮助，其中一位
师范科和一位女医生的校

友帮忙最多，就这样终于把
家庭磨刀小工业成立了起
来。后来又逐渐感到一台
磨机不足以应付客户之需
求，且收入仍未能满足开
支，于是又再增加一台，这
次却是一位银行界的校友
帮忙促其成的。

北京的老校友得知我
办磨刀行业的情况，总认为
这种吃力行业，让一个半路
出家的老教师担当，怕不能
持久，令人喜忧参半。

经校友研究，提出让我
长子（在南京金陵船厂任工
程技师）出国到香港经商，
挽救老教师的经济厄况。
决定之后便在一个月内办
妥出国手续到达香港，可说
快上加快。

抵达香港，人地生疏，
又得香港 60 届校友的支持
开一间公司向国内提货，在
北京的校友，给予介绍信，
向各口岸说明，扶植长子经
商，挽救老教师之厄况，事
情十分顺利，约两年时间，
逐步补还欠债及银行周转
之欠款，全部本利还清。

57 届师范科一位校友

及 60 届一位校友在物质精
神上所给予的帮助，自觉亏
欠他们太多了，非金钱可以
弥补得了的，仅记心中，永
志不忘！

经济厄况得以解脱，全
靠校友的支持，深深体会到
师生崇高的感情及伟大的
友爱！记入史册以留念。

回顾开创磨刀小工业
初期，有人曾对我作如下的
评论：

“做教师的落到如此下
场。”

“识时务者为俊杰，回
头是岸。”

这是旧同事离校入商
场后有较大“成就”者所评
论的。

磨 刀 没 出 息 下 贱 么 ？
有 损 及 学 校 和 老 师 同 学
吗？跟着时势潮流展开生
活的探讨是不识时务吗？
这种议论与诽谤，只有促使
我们夫妻更坚定地走上劳
动神圣、劳动伟大的道路，
决不后退。

当经济压力解除后，更
能专心研究磨刀的技术。
不论什么样的刀式：圆的、

弯的、薄的、厚的、切塑料、
切铁皮的等等，全能掌握，
外地客户也投向这里。我
们忠诚为各地客户服务，为
印尼服务性行业贡献力量
有什么不好呢？

磨刀锻炼了我们的身
体，也磨练了我们的意志，
有健康的身体，也有足够的
时光，享受人生，享受与校
友们一道联欢的欣喜快乐
的日子。

帮助过我的校友们，我
将永志心中。未直接助我
的校友们，每当想起他们，
总是心连心地记挂着，并给
老师鼓舞及勇气，促使老师
在艰苦的岁月里，没有损及
母校和校友们的声誉是可
告慰的。我将永远站在成
千上万海内外校友面前，雄
伟的、自豪的接受你们的爱
护与赞赏。

北京的老校友近期来
印尼探亲，总是先到我家
来，参观我们经营的磨刀
厂。对我们挣扎奋斗的精
神加以赞扬，给我们莫大的
欣慰。

任何人在我家危难中，
表现的轻视、诽谤、议论，
甚至打击，都像天上的乌云
般一扫而空了。

数十年如一日，坚持、
胜利了。

我为印尼有这样的书法家庆幸而自豪
——拜读叶维汉老师《我的书法人生》有感

学校停办后的坎坷

近期，在疫情之外，国
际舆论又掀起了另一股热
议，事缘中国外交部发言人
赵立坚在推特上转发中国
漫画家创作的讽刺漫画。
画中一个澳士兵用蓝色的
澳大利亚国旗蒙着阿富汗
少年的头，架在少年颈部的
匕首上沾着鲜血……少年
双手还不舍地抱着一只白
色的羊，画下方用英文写
着：“别害怕，我们是给你
们带来和平的。”充满尖锐
的讽刺和指责。
澳洲政客狂怒了，总理莫里
森要求中国道歉，西方媒体
大肆鼓噪，声称中国是在

“报复”，西方一些政要也
选边站队，认为中国不该损
害澳洲的形象。BBC 记者
还低智地质问，中国声称不
干涉其他国家内政，为什么
现在又对此事发表意见，是
否在干涉澳洲内政？为何
西方对中国的一张漫画反
应如此之大？因他们认为
西方文明才是文明，中国没
资格指指点点。但事实摆
在眼前，澳洲政府应该做的
不是反击中国，而是深刻反

思自己的残忍恶行。
之前，澳洲媒体和军方

均已承认，经过历时 4 年的
调查证实，在阿富汗战争期
间，有 25 名澳军人有杀害
无辜平民的情况，受害者至
少有 39 人，其中包括孩童，
而士兵这么做仅仅是为了

“练手”。事件曝光后，立
即引发了国际社会关注，纷
纷谴责澳士兵的残忍行径，
要 求 澳 洲 做 出 道 歉 和 赔
偿。箭头也开始指向与澳
军人“并肩作战”的美国大兵。
中 国外交部发言人华春
莹 12 月 1 日 认 为 ，“ 这 种

‘我可以，你不可以’的心
态，说到底反映了一些人莫
名其妙、不可理喻的傲慢和
虚伪。他们的真实目的就
是要剥夺中方说出事实真
相的权利。”阿富汗政治分
析师穆罕默德·达尼什朱向
媒体表示，澳政府要求中国
道歉的行为十分可笑，澳方
应做的是就本国士兵的战
争罪行向阿富汗人民真诚
道歉。

《环球时报》6 日采访在
清华大学攻读国际关系博
士学位的阿富汗留学生沙
明，他说：“很多阿富汗人

都看到了这份报告，并且大
家 都 知 道 这 种 暴 行 的 存
在。”“人们甚至对报告里
的数字感到不可思议，因为
这 与 真 实 的 情 况 相 距 甚
远。”“阿富汗人民每天都
经历着此类痛苦，阿富汗依
然被当做国际政治中的工
具。”他衷心希望中国和其
他国家可以更加关注阿富
汗的现状，给予更多的实质
性支持，表达了阿富汗广大
人民的心声。

《阿富汗时报》刊载题
为《友好的正义》的社论：

“饱受苦难的阿富汗人民对
于中国谴责（外国军队）在
阿富汗境内的非法杀戮行
径表示欢迎，我们也欢迎其
他国家支持将杀害无辜阿
富汗人的凶手绳之以法的
正义立场。”喀布尔居民法
鲁赫·沙阿在社交媒体上留
言：“澳军人犯下的战争罪
行无法原谅，这暴露出澳大
利亚政府对待人权的双重
标准。”如果没有来自国际
社会的压力，很难相信那些
犯下罪行的澳军人会得到
真正的制裁。

在经贸方面，澳洲《商
界新闻》8 日刊文“我们应

该怎么与中国打交道？问
问我们的邻国”称，中方宣
布对澳大利亚红酒加征可
达 210%的关税，惩罚了澳
公开强硬的对华立场。尽
管澳商界和学界都表达了
越来越多的担忧，但莫里森
继续无视那些呼吁采取更
细致温和方式的声音，还称

“为保护澳大利亚的地区利
益、民主和主权”，他别无
选择。

澳洲并非是唯一与中
国存在“矛盾”的国家。但
日本谨慎地处理着与北京
的关系，两国一直保持着友
好的商贸关系。印尼与澳
洲一样，希望美国在本地区
保持对华的制衡作用。但
务实派占据上风，印尼与中
国保持着紧密的投资、贸易
和商业关系；刚签署一项
15 亿美元的供煤协议，使
印尼每年对华出口升至近
500 亿美元。印尼乐于让莫
里森在自卖自夸中继续以
美 国 的 地 区“ 副 警 长 ”自
居，让更多的矿产、林业、
海产品的订单流向印尼。

澳国立大学教授休·怀
特上周谈起对华贸易冲突
时说，“为了短期的掌声而

糟蹋最重要的对华关系，这
是糟糕的政治，也是糟糕的
政府。”澳方的过分言行令
中国“深感不快”，他提醒
要 注 意 中 国 的 一 句 成 语
——杀鸡儆猴。如今，澳大
利亚就是那只下场很惨的
鸡。

《澳大利亚金融评论》8
日题为“我们需要商界的非
正式渠道恢复与中国接触”
的文章称：“在短期没有任
何政治解决方案的情况下，
需要‘特殊渠道’的民间接
触。两国政府间的隔阂不
断扩大。中国并不需要澳
大利亚，并准备打击出口商
向澳政府表明政治观点。”
危机管理有句老话：掉入坑
里，就别再挖了。不幸的
是，莫里森政府似乎没有吸
取教训。

美国福克斯新闻 8 日援
引澳大利亚国立大学约翰·
布 拉 克 斯 兰 德（John Blax-
land）的话说：“澳大利亚在
对抗中国方面一直很有侵
略性。”“随着中澳关系恶
化，澳大利亚担心会被拜登
领导下的美国抛弃。”“毫
无疑问，出现了这样一种担
忧，即有关‘拜登政府’会

在多大程度上希望达成一
项将澳大利亚和日本等友
邦和盟友置于砧板上的协
议。”

11 月 23 日 ，当 选 总 统
拜登宣布将提名安东尼·布
林肯担任国务卿。布林肯
表示，他上任后的首要任务
之一将是恢复与中国的关
系 ，“ 试 图 完 全 与 中 国 脱
钩，就像一些人建议的那样
……这是不现实的，而且最
终会适得其反。”这就难怪
澳洲政客们如坐针毡了！

但澳洲右翼政客并没
有改弦易辙，他们竟修改宪
法，让联邦政府有权废除各
州之前与中国签署的商贸
协议。蛊惑澳洲民众在即
将到来的圣诞节，不要购买
中国产品，对中国产品说
不。建议澳情报部门开始
招揽会说普通话的澳籍华
裔 ，企 图 搞 一 个“ 以 华 制
华”……

中国有很多途径能杀
一 杀 这 只“ 澳 洲 鸡 ”的 威
风，当然也希望能借此儆戒
那些爱翻白眼的猢狲，那伙
上蹿下跳的马骝，还有，那
只开始在霸主宝座上局促
不安的“老猴头”。

澳洲为何成了“儆猴”的鸡？
■廖省：林越
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